

Núm. 37.

G A Z E T A

D E M A D R I D

DEL VIERNES 9 DE MAYO DE 1783.

Constantinopla 12 de Marzo.

Para poner fin á las extorsiones de los Gobernadores de varias Provincias , é intimidar á los de las demas , ha tomado la Puerta la resolucion de mandar degollar un Baxá , un Capidgi-Bachî , algunos Agáes , y muchos subalternos empleados en la recaudacion de las rentas públicas , que abusaban , en daño de los pueblos , de la autoridad de sus empleos. Estos medios que parecen violentos , son propios del sistema de nuestro Gobierno , correspondientes al delito de los delinquentes , y merecen general aplauso. El esmero con que el nuevo Gran Visir se dedica á sosegar las Provincias del Imperio , aumenta el buen concepto que se tiene de su inteligencia en el gobierno , y de su amor al orden y tranquilidad pública.

En una Villa de Servia se ha descubierto últimamente al abrir los cimientos para una casa , una especie de almacén de mampostería , y habiendo roto la pared para entrar en él se halló dentro una cantidad considerable de harina sana y muy bien conservada. No se encontró inscripcion ni indicio alguno que diese luces sobre el tiempo en que se hizo este depósito ; pero por la calidad de la fábrica se congetura que es muy antiguo. Como habia á la sazón en aquel parage gran penuria de granos , atribuyó el pueblo este descubrimiento á milagro de su Profeta ; y en consecuencia de tan extraña opinion , el dueño del terreno no se atrevió á apoderarse de la harina ni á venderla , y se repartió entre los mas necesitados.

Con fecha del 29 de Noviembre de 1782 escriben del Cayro que todas aquellas pingües y abundantes Provincias padecen gran carestía , así por haber sido este año muy escasas las cre-

crecientes del Nilo con que se fecunda el pais, como porque parece inevitable la guerra entre aquel Bey y el del Egipto superior. Por ambas partes se juntan tropas, y se hacen preparativos de ataque y de defensa.

Temeswar 15 de Marzo.

En las plazas fronterizas pertenecientes al Gran Señor prosiguen con vigor muchas obras para su mayor seguridad. Las fortificaciones de Belgrado y de otras fortalezas se han aumentado; y á Widdin y varias plazas inmediatas á los límites del Imperio han pasado tropas y provisiones.

Lóndres 18 de Abril.

La Corte ha publicado en su Gazeta del 15 cinco cartas del Vice-Amirante Eduardo Hughes de las quales se extractará aquí lo mas esencial segun el órden de sus fechas. La primera es de 15 de Julio á la altura de Negapatan.

„Habia llegado Mr. Hughes á aquella bahía el 25 de Junio, y tuvo noticia que la esquadra Francesa estaba surta „delante de Cudalore, cuya plaza se habia entregado anteriormente á las fuerzas terrestres de aquella nacion; y que „de 4 transportes Ingleses que habian salido de Madras con „viveres y municiones para reforzar nuestra esquadra, dos habian sido apresados, y los otros tuvieron que volver al mismo puerto. El 5 de Julio salió Mr. Hughes de Negapatan „por haberse avistado los Franceses. A las 7 de la mañana „siguiente estaban formadas en línea las dos esquadras, y „cerca de las 11 rompieron los Franceses el fuego. Siguió el „combate general hasta las 12 y media. El navio Frances Brillante perdió su mastelero mayor, y los demas parecian muy „maltratados, así en el casco como en la arboladura. Arreció „el viento y causó algun desórden en ambas líneas. Asegura „Hughes que el navio Frances Severo arrió bandera al Sultán; y que al virar este para unirse al Sobervio que montaba nuestro Almirante, forzó de vela el Severo, cañoneó al „Sultán y volvió á situarse en su línea. Se proponia Hughes „dar caza general á la esquadra Francesa; pero los navios „Monarca y Hero se hallaban tan maltratados que el primero „no podia gobernar, y el segundo se esforzaba para ganar un „fondeadero. Los buques Franceses que habian padecido menos „se formaron en línea á barlovento para cubrir los mas maltratados, y tambien para cortar al Eagle; por lo qual tuvo el

„Almirante que mandar virar por redondo á la una y 20 mi-
 „nutos, dirigiéndose al O, y continuando el combate entre
 „algunos buques. Despues se esforzó para reunir los suyos
 „que estaban muy dispersos, y dió algunos bordos; pero
 „sus baxeles estaban tan desmantelados, sin que ninguno pu-
 „diese gobernar, que á las 4 y media hizo señal de echar an-
 „clas, y á las 5 lo executó el Almirante entre Negapatan y
 „Nagore. Lo propio hizo el enemigo una hora despues á tres
 „leguas á sotavento. Al dia siguiente reconoció Mr. Hughes
 „que los daños de su esquadra no le permitian pensar en nue-
 „vo combate, y á las 9 se puso á la vela la esquadra Fran-
 „cesa para la rada de Cudalore. Poco despues destacó Hug-
 „hes á Mr. Watt Capitan del Sultan en un bergantin desar-
 „mado con bandera parlamentaria y una carta para Mr. de
 „Suffren pidiendo entregase el Severo que habia arriado ban-
 „dera. Respondió el General Frances que la drisa de la bandera
 „de dicho buque habia sido cortada como sucede frecuente-
 „mente en los combates, resultando caer la bandera; pero
 „que nunca tuvieron intencion de arriarla en señal de rendirse.
 „Se lisonjea Mr. Hughes de que si el viento no hubiese arreciado
 „en lo fuerte de la accion hubiera apresado muchos navios
 „enemigos, y que de todos modos consiguió grande superiori-
 „dad sobre ellos; pero ni dice qual sea, ni se echa de ver en
 „su misma relacion. Despues de los elogios acostumbrados in-
 „cluye lista de los muertos y heridos, que comprehende 77 de
 „los primeros, entre ellos 3 Oficiales, y 223 heridos incluidos 13
 „Oficiales. La esquadra Británica consistia en 10 navios de línea
 „y uno de 50 cañones. La Francesa era superior en uno de 50.

„En la segunda carta escrita en el puerto de Madras á 12
 „de Agosto expresa Mr. Hughes haber llegado allí el 20 de Ju-
 „lio para tomar víveres y municiones, y componer su esqua-
 „dra que necesitaba masteleros, xarcia y otros reparos. Allí
 „se le reunieron el navio Cetro y un transporte pertenecientes
 „á la division de Mr. Bickerton. Añade que el 31 despachó el
 „mismo navio y el Montmouth con un refuerzo de tropas, ví-
 „veres y municiones á Trinquemala, y que habiendo desempe-
 „ñado su encargo regresaron ambos buques el dia 10 de Agosto.

„Con fecha del 16 refiere habersele incorporado las fra-
 „gatas Medea y Coventri, conduciendo la primera una em-
 „barcacion Francesa de 150 toneladas cargada de municiones

„y víveres para la Isla de Mauricio , y apresada por la mis-
 „ma fragata y el navio Cetro á la altura del Cabo de Buena-
 „Esperanza. La Coventri tuvo un combate de dos horas y me-
 „dia cerca de Ceylan con la fragata Francesa Belona de 40
 „cañones que se retiró para unirse á su esquadra , sin que la
 „pudiese seguir la nuestra por los grandes daños que padeci-
 „ó en su arboladura y aparejo. Tambien tuvo 15 muertos y 29
 „heridos.

„En carta de 30 de Setiembre avisa Mr. Hughes des-
 „de Madras haber salido de allí con su esquadra el 20 de
 „Agosto dirigiéndose hácia Trinquemala receloso de que los
 „enemigos intentasen hacerse dueños en su ausencia de aquel
 „establecimiento ; pero detenido por vientos contrarios no lle-
 „gó a aquella altura hasta el 2 de Setiembre por la noche , y
 „á la mañana siguiente advirtió la bandera Francesa en los
 „castillos , y la esquadra de la propia nacion surta en los puer-
 „tos de la Isla , habiéndose reforzado con un navio de 74 , y
 „otro de 64 , uno de 50 nombrado la Isabel perteneciente
 „antes a nuestra Compañía , y varios transportes , componiendo
 „30 velas en todo. Luego que se dexó ver nuestra esquadra se
 „puso á la vela la Francesa con 15 navios , 3 fragatas y un
 „brulote. La Británica formó su línea ; y despues de varias
 „evoluciones que duraron hasta las 12 y media rompió el fue-
 „go la Francesa y se travó combate , peleando con furor el
 „centro de una y otra esquadra , empeñándose navio contra
 „navio ; pero en la vanguardia atacaron 5 de los enemigos al
 „Exeter y al Iris , maltratando tanto al primero que tuvo que
 „abandonar la línea. A las cinco y media pasó repentinamen-
 „te el viento del S O al E S E , é hizo Mr. Hughes señal de
 „virar por redondo. Viró tambien parte de la esquadra enemi-
 „ga , y en breve se renovó de muy cerca el combate , corrien-
 „do del otro bordo , y con gran esfuerzo por parte de los Ingle-
 „ses. El Almirante Franceses perdió los masteleros mayor y de
 „mesana ; y el navio Ingles Worcester el de gavia. A las 7
 „de la tarde ciñó el viento la esquadra Francesa , y la reta-
 „guardia de la nuestra siguió aún por 20 minutos un fuego muy
 „vivo contra ella , y luego cesó el combate. La esquadra In-
 „glesa no se hallaba en estado de continuarle mas por sus gran-
 „des daños ; y toda aquella noche que estuvo muy obscura pernia-
 „neció al payro con las amuras á babor. Al amanecer del dia

„siguiente no se divisaba buque alguno de los enemigos. Mu-
 „chos de los nuestros habian recibido balazos en las obras vi-
 „vas , y tan baxo que no se podia llegar hasta los ahugeros para
 „taparlos bien : todos los demas baxeles estaban considerable-
 „mente maltratados en su velámen y arboladura ; y en vista
 „de esto tomó nuestro Almirante el partido de acogerse á un
 „puerto ; y no habiendo otro mas proporcionado que el de Ma-
 „dras hizo rumbo á él , y fondeó en su rada el dia 9. Espera-
 „ba reparar allí su destrozo , y salir quanto ántes para Bombay
 „adonde creía hallar la escuadra de Mr. Bickerton. En este úl-
 „timo combate tuvieron los Ingleses 51 muertos y 283 heridos,
 „incluyendo entre los primeros 6 Oficiales , y 11 entre los se-
 „gundos.

„En su última carta refiere finalmente Mr. Hughes con
 „fecha de 16 de Oétubre que quedaba preparándose á salir
 „para Bombay , así por no haber recibido aviso alguno del pa-
 „radero de Mr. Bickerton , como á causa de que se empeza-
 „ban á padecer fuertes temporales , habiendo ya perdido en
 „uno de ellos sus anclas algunos buques ; pero dexaba todas
 „sus fragatas con el fin de cruzar entre Madras y la punta de
 „Palmiras para proteger las embarcaciones que navegasen de
 „Bengala á Madras.“

Tal era el estado de nuestros asuntos en la India á media-
 dos de Oétubre ; y no contienen mejores noticias los pliegos del
 General Coote de 31 de Agosto y 25 de Setiembre recibidos el 7
 del corriente ; pues solo hacen mencion de varias pérdidas que
 habian tenido las tropas Reales y de la Compañía que estaban
 á sus ordenes , y de la rendicion de Goudelore y Permacoli
 por las tropas Francesas y las de Hider-Ali. Tambien refieren
 algunas ventajas que habian conseguido los Ingleses sobre varias
 partidas del ejército de aquel Príncipe Indio ; pero nada produ-
 xeron de favorable , porque faltas de víveres nuestras tropas
 tuvieron que acercarse á los parages donde esperaban hallar-
 los. Contienen en fin otras noticias que ya se sabian , todas
 poco gratas al público. El dia 14 tuvieron los Directores de
 la Compañía una conferencia con los Ministros para tratar
 del mal estado de nuestros negocios en el Asia , y de su re-
 medio.

Los Sres. Jorge James , Conde Cholmondeley , Ricardo
 Fitzpatrick , y Federico Montagú prestaron juramento el
 mis-

mismo día 14 por orden del Rey en calidad de Consejeros del Consejo privado.

Se ha suspendido la orden del 22 de Diciembre último que prohibía extraer cobre de estos Reynos durante 6 meses.

Los navios Triunfante, Diadema, Carnatic, Dictador, y otros 2 que no están nombrados, serán los 6 de guardia destinados en tiempo de paz al Departamento de Portsmouth. Tendrán el número regular de Oficiales, y las tripulaciones se compondrán de 500 hombres para los de 64, y de 560 para los de 74.

Paris 25 de Abril.

Informado el Rey del zelo, actividad é industria de Mr. Thomassin, fabricante y comerciante de Troies en Champaña, que de mucho tiempo á esta parte hace los mayores beneficios á aquella Ciudad y al comercio, le concedió en Enero último título de nobleza. En los años de 64 y 80 habia obtenido gratificaciones en recompensa de los servicios que habia hecho á su patria.

En la noche del 5 del corriente se prendió fuego en Brest en un almacén de vino, aguardiente, aceite, queso, sardinas, y otros víveres para el abasto de la Marina. Quedó enteramente reducido á cenizas; pero por fortuna estaba el tiempo en calma, y no se extendieron las llamas á los almacenes de arboladura y pertrechos. Se regula en 1000 escudos la pérdida del que se quemó.

Por la embarcacion Hércules que ha entrado en Burdeos se han recibido cartas de la Isla de Sto. Domingo; y aunque solo llegan al 24 de Enero, son las mas frescas que hay de nuestras Colonias. La esquadra de Mr. de Vaudreuil estaba todavía en los puertos de la América Española.

Del puerto de Oriente salieron el 6 de este mes 2 fragatas, 2 urcas y otras 2 embarcaciones para la India y la China. En breve saldrá otro buque fletado por cuenta del Rey para la Isla de Francia.

Lisboa 29 de Abril.

Algunas cartas de Oporto y de Braga expresan que el terremoto que se sintió en esta Capital el 13 del corriente cerca de las 11 de la noche, fué mucho mas fuerte en aquellas Ciudades, en las que cayeron algunas casas, bien que sin causar ninguna desgracia personal.

Calahorra 19 de Abril.

Há 18 meses que se presentó al Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis Joseph de la Paz, de edad de 32 años, natural de Burdeos y Hebreo de nacion. Manifestó sus deseos de abrazar la Religion Católica, expresando que este anhelo era muy antiguo en él. Con no ménos zelo que precaucion le señaló este Prelado alimentos desde el mismo dia, encargando su exámen é instruccion en los fundamentos de la verdadera fé á los Directores de los Seminarios de esta Ciudad y la de Logroño. Luego que estuvo radicado en ellos comisionó su Ilma. al Doctor D. Joseph Tobar Cura de esta Iglesia para que cerciorado de todo le administrase el Sacramento del Bautismo: cuya ceremonia se verificó el Sabado santo á presencia de crecido concurso. Pusieronle los nombres de Juan Joseph; y en la misma mañana recibió la sagrada Eucaristia.

Cuenca 20 de Abril.

Para desvanecer el miedo y la preocupacion de algunas personas contra la inoculacion de las viruelas, figurando consecuencias perjudiciales en los que se practica esta operacion, la ha executado Manuel de la Plaza Cirujano titular de la Villa de Peralveche de esta Provincia con 36 párvulos, empezando por dos hijos suyos; y habiendo otros quatro adultos observado el buen éxito de los inoculados, hicieron mutuamente entre sí la misma operacion, aunque sin método ni arte, cisurándose con un alfiler en la parte anterior de la articulacion de la muñeca, y aplicándose el material virolento, y experimentaron la erupcion sin peligro alguno, notwithstanding que no guardaron dieta, ni procuraron reservarse de frio ni aire; ántes bien salian al campo expuestos á todo riesgo, sin que por ello hayan padecido mas incomodidad, desazona ni efecto que la natural propia de la erupcion, y con tanta felicidad que todos han quedado perfectamente sanos é ilesos, y nada desfigurados.

Cádiz 25 de Abril.

Con aprobacion y autoridad del Real Tribunal del Consulado de la Universidad de cargadores á Indias de esta Ciudad, se ha establecido una Compañia de seguros con la advocacion del Santísimo Christo de la Humildad y Paciencia, baxo la direccion de D. Ignacio de Aguirre y Arana; cuyo fondo afianzado consiste en 4100 pesos repartidos en 41 acciones

de 100 cada una en otras tantas casas de la primera nota y crédito de este comercio.

Esta Compañía asegura toda especie de valor, baxo los mas moderados premios en embarcaciones de todas clases que salgan de este puerto y procedan de todos los de la India, Islas, Américas y Estados-Unidos; y extiende la responsabilidad y obligacion de puntual pago de las pérdidas.

Madrid 9 de Mayo.

El Rey se ha servido nombrar para la plaza del Consejo y Cámara que retenia el Excmo. Sr. D. Manuel Ventura Figueroa Gobernador que fué del Consejo, y se hallaba vacante por su fallecimiento, al Ilmo. Sr. Conde de Campománes: para otra del mismo Consejo que obtenia el Sr. D. Joseph Garcia Herreros, y quedó vacante por su dimision y promocion á la Comisaría General de Cruzada, al Sr. D. Pedro Joachîn de Murcia y Córdoba; y para dos Fiscalias del propio Consejo á los Sres. D. Jacinto Moreno Montalvo y D. Antonio Cano Manuel, el 1.º Fiscal del Consejo de Hacienda, y el 2.º del de Navarra.

Por Real Cédula de 19 de Diciembre de 1782, refrendada del Sr. D. Pedro Fermin de Indart, del Consejo de S. M. en el de Hacienda, ha concedido el Rey á la Villa de Santaella de la Provincia de Córdoba, licencia y facultad para tener una Feria perpetua en los dias 8, 9 y 10 de Setiembre de cada año.

En la Villa de Almagro falleció en 17 de Enero de este año Francisco Serrano Rajas, viudo de Antonia de la Fuente; y dexa en la última disposicion cierta parte de su caudal que asciende á 5,114 rs. y 10 mrs. para los hijos de Christóval de la Fuente ya difunto, vecinos de esta Corte; y por quanto no ha acudido nadie en su nombre ni hay noticia de su paradero, se da este aviso para que en el término de 20 dias acudan á D. Joachîn de Leon que vive en la calle del Olmo num.º 27, quarto 2.º, quien dará razon de los testamentarios, y demas noticias que conduzcan.

Memorias instructivas, útiles y curiosas sobre agricultura, comercio, artes, industria &c. Memoria 73, con que principia el tom. 8.º Legislacion y comercio de granos: parte 1.ª en que se trata de la extraccion de estos despues de exâminar la relacion que tiene su comercio con la prosperidad, fuerza, poblacion y riquezas de un Estado. Se hallará con los antecedentes en la Librería de Orzel calle de las Carretas.